

A TRAVERS LES LIVRES ET LES REVUES

Précis d'Histoire du Canada, par A. LEBLOND DE BRUMATH. Sous ce titre la librairie Cadieux et Derome met à la disposition des écoles primaires un excellent petit abrégé de notre si intéressante histoire. Dans une courte préface l'auteur s'adressant aux enfants leur dit :

Notre histoire n'est pas longue, car il n'y a pas encore trois siècles que les premières villes du Canada ont été fondées, et cependant que de belles pages elle renferme ! Vous y verrez la vie édifiante des premiers colons, les souffrances des missionnaires, le dévouement sublime de Dollard, les exploits presque incroyables des Hertel, des St-Ovide, et surtout de notre grand d'Iberville.

Vous y verrez encore avec quelle persévérance vos pères ont su défendre dans les luttes de la tribune notre langue nationale, notre liberté et notre religion.

Apprenez donc avec amour les hauts faits de vos aïeux, et appliquez-vous à marcher sur leurs traces, et à rester toujours comme eux de bons citoyens et de bons chrétiens.

Ajoutons que ce bon petit livre ne sera pas utile seulement aux enfants mais les pères et mères, dans une heure de loisir, pourront y voir et avec intérêt repasser devant eux tous les hauts faits de notre belle histoire.

Ce joli petit livre est orné de gravures qui ajoutent à son intérêt mais quelques unes laissent à désirer. Dans une nouvelle édition, les éditeurs pourraient les remplacer avantageusement.

UN TÉMOIGNAGE SUR UN POINT D'HISTOIRE

LA CAMPAGNE MONARCHIQUE

D'Octobre 1873

Par CHARLES CHESNELONG

C'est une page d'histoire contemporaine du plus grand intérêt que M. Chesnelong vient de faire paraître à la librairie Plon sous le titre : **Un témoignage sur un point d'histoire** : *La campagne monarchique d'octobre 1873*. Ce livre éclaire d'un jour nouveau la tentative de restauration du comte de Chambord sur laquelle on a tant discuté, et qu'on connaissait mal jusqu'ici, soit à cause des passions politiques, soit faute de détails complets et précis. On sait que c'est M. Chesnelong qui fut chargé seul d'aller à Salzbourg, au nom de la majorité de l'Assemblée nationale, débattre avec le prince les questions vitales qui agitaient alors le pays et les conditions dans lesquelles la monarchie pourrait être rétablie. M. Chesnelong, avec une émotion communicative, raconte aujourd'hui par le détail ces grands événements. Il lève tous les voiles, pénètre les sentiments, met à nu les intentions, dégage la vérité et fixe les responsabilités. La haute loyauté de son caractère, universellement honorée, nous garantit l'exactitude de ses assertions et l'impartialité de ses jugements. En même temps, d'un bout à l'autre le récit est plein de flamme, vibrant de patriotisme. C'est un véritable drame, dont le dévouement est la fameuse histoire du drapeau blanc que le comte de Chambord voulut substituer au drapeau tricolore. M. Chesnelong débrouille cette énigme historique, dans des pages extrêmement curieuses, qui prouvent que seule la question du drapeau a empêché, en 1873, la restauration de la monarchie en France.

Un vol. in-8°. E. Plon, Nourrit et Cie, éditeurs, 8 et 10, rue Garancière, Paris, et à Montréal chez C. O. Beauchemin et fils.